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一纸扶贫情 满篇暖心事

让残障人士出行无碍
——北京大兴国际机场无障碍设施见闻

大熊猫“乔乔”野外引种成功 产下双胞胎幼仔

用脚按键的电梯、一键求助的

招援电话、值机柜台前和地面持平

的行李传送带……北京大兴国际机

场将于 9月 30 日前正式通航，各项

设施建设已基本完成，机场无障碍

设施也已基本就绪。日前，笔者跟随

中国残联以及残联组织的建筑设计

研究院校相关专家，来到北京大兴

国际机场查看机场无障碍环境建设

情况。

精细源于设身处地的关怀

无障碍卫生间手盆前的抓杆最

高处要高出手盆边缘 1 厘米，残障

人士在使用时才能把上身靠在抓杆

上又不会弄湿衣襟；紧急呼叫面板

距地18-30厘米，低于惯常情况，残

障人士一旦滑倒躺着也能报警；综

合问询处和值机处的低位柜台设置

40到 45厘米的容膝空间，让坐轮椅

的残障人士更舒适地办理业务；距

楼梯起点及终点 30 厘米处设置提

示盲道，让刚走过楼梯的盲人能有

一步距离的心理调整……

在北京大兴国际机场，处处可

见以厘米为单位的精细，而设计者

们的关怀就在这一厘米中体现。“其

实大量的无障碍设施并没有多高的

技术难度，关键是能不能在细微处

真正考虑到残障人士的需求。”北京

大兴国际机场设计师刘琮表示。

据介绍，北京大兴国际机场的

无障碍设施可谓无处不在，仅无障

碍卫生间就达156个。

创新源于博采众长的探索

北京大兴国际机场无障碍设计

首次将残障人士按照行动不便、视

觉障碍和听觉障碍分为三类群体，

创新性地将无障碍设施分为停车系

统、通道系统、公共交通运输系统、

专用检查通道系统、服务设施系统、

登机桥系统、标识信息系统、人工服

务系统共 8 大类，有针对性地根据

三类群体的需求进行研究探索。

长期以来，国家民航局高度重

视民航无障碍环境建设工作，推进

制定相应的法规政策标准，形成长

效工作机制。中国残联积极反映有

关需求，与民航局密切配合，从2017

年起，组织专家会同北京建筑设计

院提前介入设计，组织创新研发，提

升了无障碍设施的应用度和标准

化，为大型民用机场无障碍通用设

计创新了一整套设计示范高标准流

程体系。机场设计团队特意派出专

业人员赴日本等地考察学习，并根

据国内实际情况进行了创新探索。

即使是机场常见的电梯，也包

含不少设计人员的“妙点子”。

在机场大厅距电梯两三米左右

的空地上，立着一根长杆，这里即将

安装的是为无上肢旅客准备的脚踏

式外呼电梯按钮。为什么外呼按钮

要离电梯这么远？设计人员告诉笔

者，机场正式运营时，电梯前往往挤

着一堆人，残障人士在电梯外空地

上操控按钮，既安全又便捷。

走进电梯，带盲文按钮的护栏

尤为显眼，这也是大兴机场设计团

队首创设计。“一般市面上的低位按

钮常常难以找到，把按钮装在护栏

上，盲人只要握着护栏就能顺势找

到按钮。”刘琮告诉笔者。

充分发挥示范引领作用

6 月 18 日，北京大兴国际机场

航站楼无障碍建设通过无障碍专家

委员会组织的验收。

专家认为，北京大兴国际机场

航站楼无障碍设施建设不仅探索出

了机场航站楼新标准以及大型交通

工程无障碍系统新思路，体现了国

际无障碍发展的趋势和先进理念，

同时运用新科技、新技术、新工艺，

达到了国际先进水平。

然而，如何确保无障碍设施在

机场正式运营后充分发挥功用，如

何提高机场工作人员对残障人士服

务能力，仍是机场运营者需要考虑

的问题。中国民用机场协会今年出

台的《民用机场无障碍服务指南》，

是我国第一部针对机场航站楼的综

合性无障碍服务团体标准。

“我们一直相信，只有‘软硬件’

双提升，才能为残障人士提供真正

舒心的服务。”中国民用机场协会常

务副秘书长孙小丽表示，充分发挥

北京大兴国际机场的样板示范作

用，提升我国机场航站楼通用设计

标准，是下一步努力方向。据孙小丽

介绍，国家民航局制定的行业标准

《民用机场旅客航站区无障碍设施

设备配置》，将结合近年北京大兴国

际机场等新建和改扩建机场的最新

经验予以修订。

（新华社 高蕾）

51岁的王建春高度近视，眼镜

片厚如啤酒瓶的底，笑起来眯成一

条缝的眼睛躲在镜片后，看起来温

和、亲切。

王建春有个习惯，走村串户总

爱提个蓝布袋，里面装着满满的

书，见着老乡就发。书里的一篇篇

文章，是他当扶贫干部后利用无数

个夜晚写作而成的，几年下来已经

写下 10万余字，整理了五大本。书

里有他的扶贫工作感悟，主角则多

是当地的脱贫户和扶贫干部，故事

就发生在陕西省平利县的村村

寨寨。

平利县地处秦巴山连片特困地

区，王建春是县里的文联主席，从

未在镇村工作过。2014 年，他被派

到距离县城最远的正阳镇张家坝

村驻村帮扶。山路难走，他又近视，

赴任路上摔过好几个大跤。

比山路更难走的是通往老乡心

里的那条路。

“起先，到农户家摸底，问过叫

什么名字、家里几口人、吃了没有，

就不知道再说什么了。”王建春笑

道，“而且老问‘吃了吗’，老乡会琢

磨‘你是要送我救济粮呀，还是想

蹭饭？’”

尴尬的不止这些。第一次下

村，他就被老乡当成骗子拒之门

外。原来，前阵子来了个外地人，说

是扶贫的，假借镇上分房的名义，

骗了这家人 5000 元。后来，多亏有

位村民认出王建春，初见的尴尬才

勉强化解。

晚 上 ，回 到 住 处 ，王 建 春 写

道：“之所以让老乡觉得是骗子，

还是因为自己和骗子‘撞衫’又

‘撞脸’——穿着讲究的皮鞋，一

副高高在上的样子，指手画脚，咋

看都不像个扶贫干部，倒是像在

装腔作势。”

“‘装’即伪、假、骗，好干部不

是装出来的，而是在真抓真帮真干

中得到群众认可的。”王建春在一

篇名为《下村莫“装”》的文章里写

下自己的感悟。

除了反思工作，王建春笔下更

多的是一个个脱贫故事，这些故事

不长，更像是他给每位脱贫户写下

的人物小传。

张坝村一个叫赵吉学的脱贫

户，老伴患病，儿子打工也赚不来

钱，因为自卑，老赵一见外人，“双

手就在外衣口袋不停地上下搓”，

不知当握不当握，“双腿也紧张得

发抖”。在镇村的帮扶下，老赵养

猪、种魔芋、建茶园，慢慢地收入提

高了，人也变得自信了。如今，遇到

记者来采访，老赵“会很自然地伸

出双手去握”，有时候还会开几句

玩笑。

这些细致而生动的描写，都基

于王建春对村里贫困户的长期

观察。

在名为《唱支山歌给党听》的

散文里，王建春记下了干部们帮

孤寡老人张光德“找快乐”的故

事。在七年时间里，张光德的四位

亲人先后离世，曾经乐观开朗的

她有了轻生的念头。为了帮她找

回生活的勇气，帮扶干部们把张

家当成自己家，与老人一起吃住，

还给老人买来手机、话筒。看着家

里又热闹起来，张光德老人脸上

又有了笑容，如今每到下午，她都

会邀来同村人，拿起话筒，一首接

一首地唱歌。

《深山结远亲》《“草甸老帅

哥”》《山村鞭炮声》……当王建春

把脱贫故事集拿给村民看时，他们

看到自己的名字印在白纸上，都很

激动。

在平利县广佛镇柳林子村，被

评为“自强标兵”的聋哑夫妇程良

兵和妻子陈梅拿着王建春送来的

书，不停地竖大拇指。

“看到谁家搬进新房，谁家添

了猪崽儿，我都喜欢上前去问问，

心里同他们一样高兴，就想把这些

都记录下来。”王建春说，“我写的

都是村里人、身边事，倘若有老乡、

孩子因为读了这些故事而受到激

励，那我就算没有白写。”

王建春说:“如果有人问起我

们平利靠什么脱贫，我会拿出这些

书来给他看，这里有老乡们的艰苦

奋斗，有干部们的无私奉献，有我

们秦巴山人的精气神。”

（新华社 张斌）

70余家博物馆
将为观众发“护照”

新华社北京 9 月 18 日电（记者

周玮）记者从中国文物交流中心获

悉，由重庆中国三峡博物馆、南京博

物院等 70 余家博物馆共同发起的

“博物馆参观护照”项目日前启动。

据介绍，参与此项目的博物馆将

在共同参与、共同服务、共享产品、协

同运营的基础上，一起为广大观众提

供包括“护照”签章、积分奖励等服

务。这本“护照”，以各博物馆标志为

要素，持“护照”的观众可在参加此项

目的任一单位签章，记录参观访问过

程。今后将会邀请更多的博物馆及文

博单位加入。

目前我国博物馆参观群体年度

总人数达数亿人次，博物馆成为人民

群众学习了解我国优秀传统文化的

首善之地。中国文物交流中心主任谭

平介绍，以全国各大博物馆为平台的

“博物馆参观护照”项目不仅能记录

参观者的参访过程，变普通参观为人

生记忆，同时还能提高观众参与博物

馆文化的主动性，增强体验感。对于

各博物馆而言，馆际之间可以通过这

种形式实现资源共享、信息互通、加

强联系、互相学习的效果。

孕产妇死亡率
城乡差距明显缩小
我国妇幼健康服务
达到新水平

新华社北京 9 月 18 日电（记者

屈婷）国家卫生健康委员会日前发布

的《中 国 妇 幼 健 康 事 业 发 展 报 告

（2019）》显示，我国妇幼健康服务的

质量和可及性达到新水平，截至2018

年孕产妇死亡率为 18.3/10 万，其中

城市与农村孕产妇死亡率之比降至

1：1.3，城乡差距明显缩小。

根据联合国千年发展目标的要

求，孕产妇死亡率要在 1990 年基础

上下降 75%。我国已于 2014 年提前

实现，是全球为数不多实现这一目标

的国家之一。到2018年，我国孕产妇

死亡率已较1990年下降了79.4%，其

中农村和城市孕产妇死亡率与 1990

年相比分别下降了 81.2%和 67.2%，

农村降幅显著。

复旦大学公共卫生学院妇幼与

儿少卫生教研室教授钱序说，提高住

院分娩率是我国实现孕产妇死亡率

稳步下降的重要举措之一。近 6 年，

全国住院分娩率保持在99%以上，特

别是农村住院分娩率由 1996 年的

51.7%升高到 2018 年的 99.8%，对降

低孕产妇死亡率作出了“重要贡献”。

提高住院分娩率是我国不断提

升妇幼健康服务水平的一个缩影。记

者了解到，2000 年以来，我国相继实

施了降低孕产妇死亡率消除新生儿

破伤风、农村孕产妇住院分娩补助、

预防艾滋病梅毒乙肝母婴传播、免费

孕前优生健康检查等重大项目，对于

降低孕产妇死亡率、不断缩小城乡、

地区差距发挥了重要作用。

近年来，我国通过健康扶贫三年

攻坚行动，使贫困地区妇女儿童的健

康得到了优先保障。目前，新生儿疾

病筛查、农村妇女“两癌”筛查等重大

项目已覆盖所有贫困地区，患病贫困

妇女儿童的救治保障力度不断加强。

比尔及梅琳达·盖茨基金会发布

的 2019 年度《目标守卫者报告》认

为，地域和性别等因素导致的不平等

是全球实现可持续发展目标的巨大

挑战，而中国在切实解决城乡卫生差

距，特别是大规模改善孕产妇健康方

面成效显著，为世界上其他有需要的

国家和地区提供了有益借鉴。

成都青白江举办
环保公益活动

本报讯（谢敏 史莉）9月 17日，由

成都市女知识分子联合会环保分会和

青白江分会联合主办、青白江区大湾

街道化工社区承办的“共话绿色文明

共创美好生活”环保公益活动在成都

市青白江区大湾街道化工社区举行。

活动现场，环保分会和青白江分

会的负责人向现场居民宣传了环保

知识和生活中的一些环保小常识，鼓

励大家积极参与环境保护，努力从自

我做起，从现在做起；来自化工社区

的文艺积极分子用诗歌朗诵和大合

唱的形式，表达了对环境保护的支

持；川化中学的学生们在老师的带领

下，将废旧物品进行创意设计，制作

出了一大批造型各异的手工作品，这

些变废为宝的手工作品将被送到成

都市新国际会展中心，参加今年 11

月举办的“四川省第八届废旧物资创

意设计大赛”。此外，活动现场还举行

了节水护水签名活动和垃圾分类有

奖竞赛活动。

新华社长沙 9 月 17 日电（记

者 阳建 白田田）中车株洲电机公

司 9 月 17 日发布了时速 400 公里

高速动车组用 TQ-800 永磁同步

牵引电机。这标志着我国高铁动力

首次搭建起时速 400 公里速度等

级的永磁牵引电机产品技术平台，

填补了国内技术空白，为我国轨道

交通牵引传动技术升级换代奠定

了坚实基础。

据中车株洲电机公司牵引电机

研究所副所长李广介绍，这款“永

磁高铁”电机具有多项优点。如采

用全新的封闭风冷及关键部位定向

冷却技术，确保了电机内部清洁并

有效平衡了电机各部件的温度；采

用新型稀土永磁材料，有效解决了

永磁体失磁的难题；结合了大功率

机车和高铁牵引电机绝缘结构的优

点，具备更高的绝缘可靠性。

李广表示，相比传统的异步牵

引电机，这款“永磁高铁”电机具备

功率密度更高、效率更高、环境适

应能力更强、全寿命周期成本更低

等比较优势。

在经历了“直流”“交流”后，世

界轨道交通车辆牵引技术正在朝

3.0 版的“永磁”驱动技术发展。这

款永磁同步牵引电机的各项性能

指标达到国际先进水平，将用于驱

动我国重点研发项目——时速

400公里跨国互联互通高速列车。

新华社成都 9 月 18 日电（记

者 余里）记者 9 月 18 日从中国大

熊猫保护研究中心获悉，该中心参

与的野外引种大熊猫“乔乔”，于16

日在野外顺利产下一对双胞胎。

大熊猫“乔乔”是熊猫中心从

野外救助回来的雌性大熊猫，今

年 10 岁。“乔乔”是自 2017 年开

展大熊猫野外引种项目以来，继

大熊猫“草草”后，第二只在野外

成功引种并顺利产仔的大熊猫，

其幼仔更是首对在野外出生的熊

猫幼仔。

据卧龙核桃坪基地管理处负责

人吴代福介绍，今年 3 月，大熊猫

“乔乔”被送到天台山参与野外引

种。4月初，“乔乔”与野生雄性大熊

猫成功交配。之后工作人员在野外

环境中持续对它进行监测。

9月 16日下午，“乔乔”顺利产

下一对双胞胎，大仔被工作人员送

往神树坪基地接受人工哺育，另一

只幼仔由“乔乔”自行哺育。

经熊猫中心专家初步鉴定，

“乔乔”第一只幼仔为雄性，体重

206.6 克。通常，大熊猫宝宝刚出生

时体重一般在 150 克左右，超过

200克的很少见。目前，两只幼仔均

情况稳定。

中国大熊猫保护研究中心常务

副主任张和民介绍，将人工圈养的

大熊猫经野化训练后再放到野外

去，跟野生大熊猫交配，产下的幼

仔参与繁殖，可以为圈养大熊猫种

群增加新的种群基因和活力，实现

野生种群和圈养种群血缘的交换。
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